

Rapport sur la formation professionnelle
Assemblée générale de la Société Vaudoise d'Horticulture
Samedi 1^{er} mars 2025 au Moulin de Chiblins

Mesdames, Messieurs les invités, chers membres et amis,

Je tiens à vous apporter les salutations de Monsieur Jean Lebedeff, directeur du Centre de Formation Professionnel nature et environnement de Lullier, retenu aujourd'hui par d'autres obligations.

L'année 2024 fut festive et très chargée pour le CFPne. Après le festival antigel (spectacles d'Art contemporain) qui s'est déroulé sur le site en février. Le week-end du vendredi 24 au dimanche 26 mai, a vu se dérouler la Fête du paysage au Parc La Grange. L'école était un des partenaires principaux de JardinSuisse Genève qui organisait cette manifestation. L'école a déménagé au centre-ville durant ces 3 jours. 3 camions ont été nécessaires pour transporter notre matériel entièrement palettisé. Quant à Louis, le chauffeur de l'école, il a effectué des dizaines de voyages avec des véhicules de livraison. Le concours romand des jeunes paysagistes et l'émission radio Côté Jardin ont eu lieu durant cette manifestation qui a rencontré un vif succès auprès du public. Rendez-vous pour la prochaine édition en 2026 dans le canton du Valais.

En juin, c'est un Escape Game sur le site qui a clôturé l'année scolaire. Le point d'orgue des festivités a eu lieu du vendredi 20 au dimanche 22 septembre avec l'organisation des traditionnelles portes ouvertes, mais au format XXXL. Le vendredi était réservé aux visites des cycles. Le samedi et le dimanche le public a été accueilli par milliers sur le site. Le samedi soir une grande soirée de retrouvailles s'est déroulé sur la pelouse du terrain de sport transformée en place de fête., elle a réuni plusieurs centaines d'anciens élèves et leur famille. Un moment plein d'émotion. A relever, l'engagement sans faille des élèves durant ces journées.

A la rentrée, ce sont une soixantaine d'élèves qui ont rejoint les classes de première année. Une très grande émulation a lieu dans la classe des premières en maturité intégrée. Ces élèves sont rentrés sous La RFI24, soit la réforme de la formation initiale 2024. Pour, eux, la constitution d'un portfolio de connaissances des plantes, un enseignement et une évaluation des compétences plus transversal devrait favoriser l'acquisition des connaissances professionnelles et ainsi développer leurs compétences opérationnelles. Ce qui signifie selon le SEFRI qu'une personne dispose des compétences opérationnelles requises si elle est capable d'exécuter des tâches et des activités professionnelles de manière ciblée, adéquate, autonome et flexible.

Nos 2^{èmes} années ont débuté leurs stages au début de la semaine. Durant ces 3 mois, ils seront à temps complet immergés dans la vie professionnelle des entreprises qui les accueillent. Movetia, l'organisme mis sur pied par la confédération et les cantons pour favoriser la mobilité des jeunes en formation professionnelle et

une année après la fin de celle-ci, en prenant en charge les frais liés à leur déplacement et leur vie sur place dans d'autres pays d'Europe et/ou régions linguistiques. Nous constatons que Movetia permet effectivement à une plus grande partie des élèves une mobilité professionnelle. Nous relevons un stage dans un jardin botanique au Brésil. 2 stages au Royaume-Uni, possible parce qu'un stagiaire à la nationalité britannique et que l'autre a eu des appuis politiques hauts placés. Quelques stages en France dont un au Château de Versailles, un au Château de Valmer et deux au Château de Villandry, les autres chez des pépiniéristes. Quelques stages dans le Nord de l'Europe et même quelques stagiaires en Suisse allemande et au Tessin.

Les 3 et 4^{èmes} années sont actuellement à la veille de leurs procédures de qualification (examens). Si tout se passe pour le mieux, 20 élèves devraient recevoir le diplôme de l'école au mois de septembre prochain.

Vu que nous sommes sur les terres de la section de Nyon-La côte, je tiens à préciser que notre Ecole participe activement à l'entretien de la roseraie du Concours de la Rose Nouvelle de Nyon. Une à deux journées avec notre effectif d'élèves AFP sont consacrées à l'entretien, principalement le désherbage. Quelques élèves participent avec d'autres écoles professionnelles à un jury.

Le CFPne participe avec 3 autres écoles et 3 associations à un projet européen de formation de formateurs à l'Art de la conduite des arbres fruitiers en espaliers. Le constat a été clair, il n'y a actuellement aucune formation au niveau de l'Art de l'espalier, donc aucune relève et les spécialistes sont âgés de 75 à 85 ans. Si rien n'est fait rapidement, ces connaissances vont se perdre. Ces connaissances sont essentielles pour la conservation du patrimoine historique des potagers-vergers mais aussi pour la végétalisation des villes dans le futur. En effet, l'arbre en espalier demande un volume de terre restreint, il est adapté à la chaleur et a un volume aérien qui peut se maîtriser facilement et être appuyé sur un mur. Il est donc parfaitement adapté à la culture en milieu urbain. De plus, il produit des fruits de grande qualité à proximité immédiate de la population. Après plus d'une année de séances préparatoires, une association a été officiellement créée, mercredi dernier, son siège est situé à Versailles au domicile du Président. Le CFPne est l'antenne suisse du projet et votre serviteur son coordinateur. Un nouveau verger est en train d'être créé sur le site de l'Ecole. La formation va débuter en septembre en Alsace. Cette formation se déroulera sur 7 modules de 3 jours. 4 modules auront lieu à Lullier. 25 soirées de formation en ligne seront dispensées. L'effectif pour notre pays et actuellement au complet. Nous avions tablé sur 4 à 8 participants et nous avons 10 préinscrits dont 3 Suisses alémaniques. Nous sommes actuellement en pleine recherche de fonds. Le budget total pour l'ensemble du projet se monte entre 500'000 et 700'000 euros. Pour notre part, nous ne pourrons pas bénéficier du fond subsidiaire d'Interreg pour la Suisse, car nous ne sommes pas soutenus par les cantons et le fond de la confédération ne s'engage qu'à hauteur des fonds versés par les cantons. De nombreux donateurs, associations ou entreprises nous soutiennent déjà : par la fourniture gratuite de matériel, du programmateur d'arrosage au camion de gravier. La fourniture à prix coûtant ou à moitié prix de matériel : tuyaux, batterie de distribution d'eau. L'engagement à un don à notre association ou pour soutenir directement la formation d'un participant par une bourse de 2000.- ou

même une demi-bourse. Ne dit-on pas que les ruisseaux font les grandes rivières ? Dans notre cas, c'est d'un fleuve dont nous avons besoin et nous avons aussi approché diverses fondations.

Quelques mots sur la formation professionnelle supérieure qui se déroule sur les sites de Grangeneuve et de Lullier.

La volée actuelle de contremaîtres (examen professionnel) a débuté ses examens fédéraux le 24 février.

Les cours de la nouvelle volée de brevet de contremaître vont débuter le 5 avril. En effet, à l'automne, seuls 8 jeunes professionnels de toute la Suisse romande étaient inscrits pour effectuer cette formation. Ce n'est à mon avis pas le manque de motivation des jeunes à se former qui doit être relevé dans ce cas, mais une offre de formation plus étendue, avec par exemple la possibilité de suivre une ES (école supérieure) subventionnée massivement par les cantons et sa reconnaissance au niveau européen.

La décision de repousser le début des cours de quelques mois a permis à 7 autres candidats de se faire connaître. Par un allongement de quelques mois de la formation une meilleure conciliation entre le temps de travail en entreprise, le suivi d'une formation intense et la vie familiale devrait être plus accessible.

Une volée de maîtrise paysagère (examen professionnel supérieur) a débuté à l'automne. Ces cours sont suivis par 11 jeunes professionnels très motivés.

Pour terminer, l'Ecole de Grangeneuve sous l'égide de JardinSuisse a mis sur pied une formation de spécialiste en biodiversité. Cette formation reprend une partie des modules du brevet et un module complémentaire nommée Green-Power-Days. Cette formation se déroule sur 41 à 44 journées étagées sur 12 à 18 mois. La réussite de cette formation donne droit à un certificat et l'inscription sur une liste de spécialistes.

Je vous remercie de votre attention et reste à votre disposition pour des éventuelles questions.

Pierre-Alain Zanger

